

« Si vous m'aimez, vous resterez fidèles à mes commandements »

Jean 14, 15-21, 6^{ème} dimanche de Pâques, le 27 avril 2008

Jésus disait à ses disciples : « Si vous m'aimez, vous resterez fidèles à mes commandements. Moi, je prierai le Père, et il vous donnera un autre Défenseur qui sera toujours avec vous : C'est l'Esprit de vérité.

Le monde est incapable de le recevoir, parce qu'il ne le voit pas et ne le connaît pas ; mais vous, vous le connaissez, parce qu'il demeure auprès de vous, et qu'il est en vous. Je ne vous laisserai pas orphelins, je reviens vers vous. D'ici peu de temps, le monde ne me verra plus, mais vous, vous me verrez vivant, et vous vivrez aussi. En ce jour-là, vous reconnaîtrez que je suis en mon Père, que vous êtes en moi, et moi en vous.

Celui qui a reçu mes commandements et y reste fidèle, c'est celui-là qui m'aime ; et celui qui m'aime sera aimé de mon Père ; moi aussi je l'aimerai, et je me manifesterai à lui. »

L'amour de Jésus est ici au premier plan. Aimer s'exprime par la fidélité aux commandements. Par deux fois, commandements et amour sont mis en rapport, et chaque fois une présence divine est promise : l'Esprit viendra habiter parmi ses disciples ; Jésus viendra habiter avec les siens ; avec Jésus, c'est le Père qui est également présent.

La fidélité aux commandements, et donc à l'amour, n'est possible que par le don du Défenseur, l'Esprit de vérité. Dans l'évangile de Jean, les fonctions de l'Esprit sont multiples : enseigner, faire se souvenir, témoigner en faveur de Jésus, soutenir, guider. Au point que l'Esprit Saint peut apparaître comme un autre Jésus. Si l'Esprit renvoie ainsi sans cesse à Jésus, c'est par les disciples qu'il s'exprime. Il est cette présence intérieure qui les transforme.

Puis Jésus parle de sa présence permanente invisible à sa communauté après la résurrection. L'insistance sur l'observance des commandements souligne le réalisme de l'évangile : le critère de la présence de Jésus n'est pas purement subjectif, il doit se vérifier dans la pratique.



- 1 - Jésus affirme ici un lien très fort entre amour et commandements. Un lien qui, aujourd'hui, ne va pas de soi... et pourtant le réalisme de l'amour ne va pas sans lois, sans contraintes, à un moment ou l'autre... Chacun peut sans doute en donner quelques exemples.
- 2 - Jésus ressuscité est présent dans l'histoire des hommes par son Esprit. L'Esprit Saint enseigne, soutient, guide. Rappelons que les fruits de cette présence quand elle est agissante en nous, sont : *amour, joie, paix, patience, bonté, bienveillance, foi, douceur, maîtrise de soi* (Paul, lettre aux Galates, 5, 22-23). De quels fruits bénéficions-nous ? Quels sont ceux qui nous font le plus défaut ?
- 3 - Notre prière pourra alors s'appuyer sur les signes de la présence agissante de l'Esprit du Christ autour de nous. Pour une prière d'action de grâce..., pour une demande de soutien...



Jean-Hugues Soret